
«Герои нужны там, где не хватает профессионалов...» 

 
 «И если я раздам всё имение моё 

и отдам тело моё на сожжение, 

 а любви не имею, 

нет мне в том никакой пользы» 

(1 Кор. 13:3) апостол Павел 

 

Я, обычная архангельская школьница, родившаяся в семье врачей, как и 

многие мои сверстники, соприкасалась с работой пожарных-спасателей только 

тогда, когда они под вой сирен спешили кому-то на помощь по улицам моего 

города. Я испытывала уважение к этим сильным и благородным людям и 

одновременно сострадание к тем, кому понадобилась эта помощь, и очень 

боялась, что когда-нибудь их помощь понадобится мне. И, наверное, мои скудные 

познания о людях этой героической профессии остались бы такими же 

скудными, если бы мой дядя, Поливаный Игорь Афанасьевич, не пополнил плеяду 

этой мужественной профессии.  

Общаясь с любимым дядей, я ни разу не слышала рассказов про подвиги, как 

будто и не было места героизму в его профессии. Для меня было откровением 

проскользнувшая в разговоре фраза дяди: «Герои нужны там, где не хватает 

профессионалов». В моей голове не укладывалось, как это постоянно 

преодолевать страх, спасая людей с риском для своей жизни и одновременно 

«героизма здесь не нужно».  

Первые ответы на этот рой сомнений, я получила, посмотрев выступление 

главы отдела общественной добровольческой организации содействия 

пожарным «Робин Гуд» города Нью-Йорка Марка Безоса, человека беззаветно 

преданного своему делу. С тонким чувством юмора и ноткой иронии, 

свойственными представителю этой профессии, он поведал вроде бы об 

элементарных, можно даже сказать, библейских истинах, так необходимых 

тем, кто посвятил себя служению людям. Не могу не привести  его слова: 

«Я помню свой первый пожар. Когда я прибыл в распоряжение капитана 

пожарной дружины, чтобы получить задание, он был занят утешением хозяйки 

дома. Этот день был худшим в её жизни. Была глубокая ночь, она стояла на 

улице под проливным дождём с зонтом в пижаме и босая. А её дом был охвачен 

пламенем. Капитан дал знак мне подойти к нему и сказал: "Безос, мне нужно, 

чтобы ты вошёл в дом, поднялся наверх, минуя огонь, и принёс этой женщине 

тапочки". Это было не то, на что я надеялся, я хотел спасать людей… 

Ну и вот я помчался по лестницам мимо «настоящих пожарных», которые 

уже потушили большую часть пожаров, в спальню хозяйки, чтобы забрать её 

тапочки. Я доставил этот «ценный груз» её хозяйке. Через несколько недель в 

пожарную часть пришло письмо от хозяйки дома. Она благодарила нас за 

проявленную отвагу при спасении её дома, но самый добрый поступок, по её 

мнению, совершил тот, кто принес ей тапочки.  

Работая в «Робин Гуде» и помогая при тушении пожаров, я стал 

свидетелем многих благородных поступков, имеющие огромное значение для 

большого количества людей, но я видел также проявление милосердия и 

смелости, важное для ОДНОГО человека, и знаете чему я научился? Все 



поступки важны. И я хочу дать совет: не ждите, не ждите пока вы 

заработаете первый свой миллион, чтобы изменить чью-то жизнь, если вам 

есть что дать людям, дайте это сейчас. Не каждый день даёт нам шанс спасти 

чью-то жизнь, но каждый день предлагает нам возможность повлиять на нее». 

Видя перед собой живое воплощение сказанных слов, моего дядю, Игоря 

Поливаного, который каждый свой прожитый день отдавал без остатка 

служению людям, я поняла, что каждый пожарный, спасатель независимо от 

национальности, цвета кожи, вероисповедания имеет главный стимул в своей 

работе - шанс оказать реальную помощь человеку - вот этот «наркотик» (в 

хорошем смысле этого слова), «эндорфин», попробовав который, не 

представляешь себе дальнейшего существования. В работе спасателя 

непосредственно и сразу видишь плод своих усилий - самое дорогое на свете - 

спасённые человеческие жизни, что может быть приятнее, как не осознание 

того, что это именно ты помог человеку, который обрёл второе рождение и 

сможет продолжать радоваться жизни и радовать других, быть счастливым и 

осчастливить других. Мне кажется, именно эти ощущения заставляют 

спасателей снова и снова входить в пожар, в завал. 

Это по-настоящему мужская работа - иметь привилегию самому 

принимать решение и самому отвечать за свои решения, быть ответственным 

за себя и своих товарищей. 

Хотелось бы поделиться размышлениями моего дяди «Быть спасателем»: 

«Скажу сразу по поводу героизма, свойственного (на взгляд пишущей 

братии) представителям спасательной службы. На мой взгляд, герои нужны 

там, где не хватает профессионалов. В профессионально выполненной работе 

как раз меньше всего героизма – там есть расчёт, мастерство, иногда – риск, но 

вот геройства – чем меньше, тем лучше. Для всех причём. (Кстати, фраза 

"Такая у нас работа..." бесит неимоверно!) Я далёк от мысли, что все, кто 

работает в спасательной службе, – люди бесконечно преданные своей профессии 

и бессребреники. Если кто такое скажет, он кривит душой, ибо все понимаем, 

что где ж таких столько взять?-)) Но подобные есть, слава Богу, и их много – 

на них по сути всё и держится – как в любой другой профессии, даже далёкой от 

спасалки.  

Спасалка – это работа, за которую человек платит слишком высокую 

цену, но и имеет самое главное, на что можно потратить свою жизнь – это 

помочь другим людям. Лично для меня это дорогого стоит. Но ведь жизнь 

слишком коротка для плохой работы? Лично я счастлив». 

Я безмерно горжусь своим дядей, который был настоящим спасателем, 

профессионалом, лидером, руководствующимся девизом генерала Владимира 

Максимчука: «Пожарному нельзя приказать, можно лишь повести за собой, он 

всей своей жизнью показал, как можно быть преданным своей работе, как 

можно любить её и отдать ей всего себя без остатка. 

 

 

Поливаная Алёна Дмитриевна, Архангельск, 2015 г. 


